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新加坡将为世界银行集团大
流行病基金捐赠新一笔1000万美
元（约1320万新元），加强世界
卫生基础设施，为下一场疫情做
好准备。

卫生部长王乙康星期四
（10月31日）在巴西里约热内卢
二十国集团（G20）财政和卫生
部长联合会议的场边活动宣布
上述消息。

他说，冠病疫情给世界上
了宝贵的一课，包括每个国家
都须要加强疫情防范、筹备和
应对能力。

“大家都在同条船上，
大流行病基金（The Pandemic
Fund）是推进这些目标的重要
举措。”

加上最新一笔的捐款，我
国已为2022年成立的大流行病
基金捐赠2000万美元（约2650
万新元）。

王乙康说，为充分发挥基金
的效用，我国建议把精力聚焦两
方面。第一是监测病原体的传
播，另一是提高发展中国家预防
和应对未来疫情的能力，尤其是

提升人员技能。
“我们的应对计划若要更

有效，就得全面提高各国的内
部能力。”

王乙康在财政和卫生部长联
合会议发表看法时也提到，在疫
情之外，财政和卫生部长也要联
手应对人口老龄化的挑战。除了
非洲，世界其他地方都面对人口
急速老龄化的问题。

他指出，人口年龄越大，要
承担的疾病负担将加重，财政负
担也会增加。

“在很多国家，医疗支出已
经是花费最高的项目。无论是
绝对值或所占的国内生产总值
比率，它都可能进一步增加，
甚至有上升到不可持续的风
险。”

因此，要从根本解决问
题，就得从影响健康的社会关
键因素着手，让年长者保持活
跃和健康。

王乙康提到，以往，医疗
卫生的成功是以寿命的长短来
衡量。如今，关注健康寿命
（health span），以及生命长
短和健康寿命之间的差距更重
要。这意味着，在社区内保持

居民健康，与在医院和诊所治
病一样重要。

王乙康：医疗记录
数码化面临三挑战

他说，为减少不必要的检
测，让患者治疗无缝衔接，无
论是医院、诊所、复健中心或
药房等都应能看到病患的医疗
记录。

不过，集成和让医疗记录数
码化是个重大工程，王乙康指
出，前方有三大任务。第一是整
合不同的电子记录系统，第二是
强制要求使用国家电子医疗记录
系统，第三是回应隐私和数据安
全的担忧。

新加坡已开发一个全国电子
医疗记录系统，也将在明年立法
强制医疗业者把病患病例上载到
这个系统。

我国再捐1300万元给大流行病基金

本地综合医疗保健人员过去
五年增加近三成，卫生部将公布
新的全国策略，规划这个行业未
来的发展。

社会及家庭发展部长兼卫生
部第二部长马善高星期五（11月
1日）在首届国际综合医疗保健
大会上说，卫生部正与相关方探
讨制定全国综合医疗保健（Allied
Health）策略，明年公布细节。
“随着健康SG和乐龄SG等全国计
划推出，新策略将有助综合医疗
保健人员掌握重点和转型所需，
指导他们如何应对未来挑战，改
善人口健康。”

数据显示，本地综合医疗
保健人员从2019年的6000名增至
2023年的大约7500名，包括执业
放射诊断师、职业治疗师、物理
治疗师、放射治疗师和言语治疗
师等。

2015年药剂策略
聚焦五核心领域

卫生部在2015年推出全国
药剂策略（National Pharmacy
Strategy），多管齐下应对医疗
发展。这个策略涵盖五大方面，
即护理水平、劳动力发展、供应
链、资讯和科技。

新加坡国立大学医学组织集
团综合医疗保健总监王家良客座
副教授说，本地人口老龄化意味
着更多人同时患有多种慢性病，
需要不同的护理人员相互协调。
比如说，高血压、高血脂、高血
糖的“三高”病患更可能患上足
部和眼部疾病，需要药剂师、足
科师、验光师一同护理，以确保
病患的整体健康。

“我们希望这项新策略能够
提升大家对综合医疗保健人员的
认可，赋予他们更大的自主权去
充分发挥专长。像物理治疗师、心
理学家这样的专业人士，可以在
适当的情况下成为患者的第一联
系点，提供及时、有效的护理。这
样一来，患者就可以在社区内更方
便地获得所需要的治疗服务。”

他也希望，随着新的医院和
医疗设施不断出现，未来的教育
和职业发展机会越来越多，可吸
引更多年轻人加入综合医疗保健
行业。

马善高说，本地正在增加培养
综合医疗保健人员，新加坡理工大
学的首批营养师和语言治疗师就
分别在去年和今年毕业。有关当局
和教育机构也为六个综合医疗保
健专业的学生制定护理指标，让他
们更好地掌握实际护理的操作，毕
业后可以立刻投入服务。

在职综合医疗保健人员也可
以报读课程，自我提升。综合医
疗保健理事会将推出新指导框
架，到了2026年，有关人员要更
新执照，须达到一定的持续教育
要求。

国际综合医疗保健大会由国
大医学组织举办，由新保集团和
国立健保集团支持，有来自18个
国家的1152人参加，共同探讨业
内的新发展和科研成果。

其中，国大医学组织在会上
介绍了旗下的移动听力诊所，以
及如何在全岛20多个活跃乐龄和
社区中心为居民进行检测。国大
团队善用普通器材，把诊所带入
社区靠近居民的住家，从而鼓励
他们提早检测听力，一旦发现退
化，即可及时接受治疗。这个诊
所运作一年以来，已为超过400人
检测。

卫生部正着手制定
综合医疗保健策略

马善高：规划行业未来发展

社会及家庭发展部长兼卫生
部第二部长马善高在首届国
际综合医疗保健大会上说，
卫生部正与相关方探讨制定
全国综合医疗保健策略，明
年公布细节。“随着健康SG
和乐龄SG等全国计划推出，
新策略将有助综合医疗保健
人员掌握重点和转型所需，指
导他们如何应对未来挑战，改
善人口健康。”
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大家都在同条船上，大流行

病基金是推进这些目标的重

要举措……我们的应对计划

若要更有效，就得全面提高

各国的内部能力。
——卫生部长王乙康
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国际综合医疗保健大会由国大医学组织举办，有来自18个国家的1152人
参加，共同探讨业内的新发展和科研成果。图为物理治疗师演示如何借
助器材帮助病患复健。（吴先邦摄）


